
Правописание гласных 
в падежных 
окончаниях 

прилагательных



Какие окончания имеют 
прилагательные в разных падежах?

С какими трудностями мы сталкиваемся 
при склонении прилагательных?

Как узнать правописание 
окончания прилагательного? 

Наши 
вопросы…

? ? ?



Имя прилагательное – часть речи, которая обозначает 
признак предмета и отвечает на вопросы какой? чей? 

Вспомним
…

Имя прилагательное изменяется по родам, 
числам и падежам. 

В предложении прилагательные бывают 
определениями или сказуемыми. 



Имена прилагательные 

склоняются. 
Падежи
Именительный
Родительный
Дательный
Винительный
Творительный
Предложный

Мужской род Женский род Средний род

Как узнать, какие окончания имеет 
прилагательное  при склонении?



Изменение имён прилагательных по падежам 
связано со склонением существительных. 

Прилагательное

Тянем-потянем 
прилагательное!

Имена прилагательные 

склоняются. 



ПрилагательноеСуществительное

А вытащили существительное!

Имена прилагательные 

склоняются. Изменение имён прилагательных по падежам 
связано со склонением существительных. 



Категории прилагательного и 
существительного совпадают. 

прилагательное + существительное

внимательного ученика

Род, число, падежРод, число, падеж

М. р., ед. ч., Р. п.М. р., ед. ч., Р. п.



От существительных к 
прилагательным ставится 

вопрос. 

прилагательное + существительное

внимательного ученика

какой?

Какого?



Падежные окончания 

прилагательныхмужского рода

И. п.
Р. п.
Д. п. 
В. п.
Т. п.
П. п. 

какой?
какого?
какому?
какого? какой?
каким?
о каком?

большой синий карандаш
большого синего карандаша
большому синему карандашу
большой синий карандаш
большим синим карандашом
о большом синем карандаше



Падежные окончания 

прилагательныхсреднего рода

И. п.
Р. п.
Д. п. 
В. п.
Т. п.
П. п. 

какое?
какого?
какому?
какого? какое?
каким?
о каком?

большое синее море
большого синего карандаша
большому синему карандашу
большой синий карандаш
большим синим карандашом
о большом синем карандаше

большого синего моря
большому синему морю
большое синее море
большим синим морем
о большом синем море



Падежные окончания 

прилагательныхженского рода

И. п.
Р. п.
Д. п. 
В. п.
Т. п.
П. п. 

какая?
какой?
какой?
какую?
какой?
о какой?

большая синяя ручка
большой синей ручки
большой синей ручке
большую синюю ручку
большой синей ручкой
о большой синей ручке



Окончания вопроса и прилагательного
 обычно совпадают. 

какому? большому синему карандашу

какую? большую синюю ручку

внимательного ученика

Какого?



Как узнать окончание 
прилагательного?

Найти существительное, к которому 
относится прилагательное. 

Определить род, число, падеж 
существительного (и прилагательного). 

Поставить вопрос от существительного 
к прилагательному. 

Главное – поставить 

правильный вопрос!



Как это работает? 

Мы прочитали сказку об аленьк…м цветочке. 

Каком? М. р., ед. ч., П. п.

Мы заинтересовались волшебн…  историей. 

Какой? Ж. р., ед. ч., Т. п.



Зачем это нужно? спасать дворовова кота
спасать дворовава кота
спасать дворовыга кота

Но ведь это 
окончание не под 

ударением!



спасать дворовова кота
спасать дворовава кота
спасать дворовыга кота

Какого? спасать дворового кота

Окончание 
вопроса – 
всегда под 
ударением! 



Обратите внимание! 
Окончания вопроса и прилагательного 

совпадают не всегда. 

Это всё именительный и 
винительный падежи 

мужского рода! 

Какой?
смешной

весёлый

строгий
Никогда не буду проверять 
их при помощи вопросов!



Обратите внимание! 
После шипящих в окончаниях 

под ударением пишется о, без ударения – е. 

Где-то я это слышал… большого

хорошего

чужого
У существительных 

тоже есть такое 
правило!



Чтобы узнать окончание прилагательного…
Находим существительное, к которому 
относится прилагательное. 

Определяем род, число, падеж 
существительного (и прилагательного). 

Ставим вопрос от существительного 
к прилагательному. 

Запомним…

Окончания 

вопроса и 

прилагательного 

обычно совпадают. 



До встречи 
на уроках

 русского языка!


